

**PROCÈS VERBAL DU CONSEIL EXTRAORDINAIRE  
DU DÉPARTEMENT DE PHYSIQUE  
du jeudi 5 juillet 2018, 12h30 à la Salle Solvay**

---

**Présents :** Riccardo Argurio, Stéphane Detournay, Pierre Gaspard, Alain Jorissen, Louis Moureaux, Nicolas Postiau, Jean-Marc Sparenberg, Mustapha Tlidi, Sophie Van Eck.

**Excusés :** Frank Ferrari, Thomas Gilbert, Marc Henneaux, Pascal Vanlaer

1. Approbation de l'**ordre du jour**—Vote

*Approuvé*

2. Rapport de la **Commission-assistant** concernant le poste d'assistant temps plein en sciences physiques (la vacance 2018/S008)—Vote

Alain Jorissen, président de la Commission, fait part de son rapport.

22 candidatures ont été déposées, certaines sont irrecevables car elles ne constituent pas un projet de thèse ou encore ne démontrent pas une maîtrise du français avérée.

La Commission a proposé Monsieur Pasternak mais regrette de ne pas pouvoir stabiliser Monsieur Kostet, vu la satisfaction et les charges supplémentaires à assumer. La Commission déplore la situation.

*Approuvé*

3. Mandat d'assistant chargé d'exercices (AEX) à temps partiel (0,15 ETP) affecté au cours Phys-F-104 : proposition de déléguer aux titulaires du cours la responsabilité de sa désignation—Vote

Alain Jorissen intervient en rappelant que la Faculté est stricte à propos des procédures. Selon lui, il faut donner publicité comparable à celle faite pour le poste en Physique.

*Approuvé*

4. Proposition de calendrier pour les réunions du conseil du Département en 2018/19 : 27/09, 15/11, 24/01, 14/03, 16/05, 27/06—Vote

Le 27 septembre étant un jour férié, il est décidé de déplacer la date du Conseil du 27/09 au 20/09.

*Approuvé*

5. Divers

a. Taux de réussite des étudiants

Sophie Van Eck souhaite soulever un point préoccupant en ce qui concerne le niveau des étudiants et leur taux de réussite.

Elle met l'accent sur les constats suivants :

- Le taux d'échec des BA1 est très élevé

- Beaucoup d'étudiants diplômés en BA3 ont tendance à quitter l'ULB pour continuer leur cursus dans d'autres universités.
- Les étudiants ont 3 chances pour présenter un examen (janvier, juin et septembre). Cependant, 28 d'entre eux ont présenté leur examen en juin pour une seule réussite, sur un total de 150 étudiants. L'offre de 3 sessions d'examen représente un surplus de travail considérable pas forcément justifié au vu du pourcentage d'étudiants qui décident de présenter l'examen.

Sur base de ces constats, le Conseil propose d'analyser les statistiques sur les 5 ou 10 dernières années afin de voir l'évolution. A la suite de cela, le Département pourrait éventuellement réfléchir à des solutions.

Pierre Gaspard attire l'attention sur quelques éléments susceptibles d'influencer ces tendances :

- Le passage de l'école secondaire au BA1 est une transition délicate pour certains
- L'étalement permis par le Décret paysage change la stratégie des étudiants vis-à-vis du choix de leurs cours

Alain Jorissen remet en question l'obligation de donner la chance aux étudiants de bénéficier de 3 sessions d'examens tout en sachant la charge de travail supplémentaire qui incombe aux titulaires.

#### b. Succession de Michel Godefroid

Jean-Marc Sparenberg rappelle qu'il faudra prochainement prévoir un successeur à Michel Godefroid pour le cours de Phys à N corps, en Polytechnique : partie atomique et moléculaire du cours de Physique atomique et moléculaire.

Jérôme Loreau n'a pas obtenu le poste qu'il espérait.

Une coordination est nécessaire pour penser à la succession.

---

**Mustapha Tlidi** (président) **et Thomas Gilbert** (vice-président)